

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 144 (1999)
Heft: 3

Artikel: La Suisse à l'ère du "couper-coller" : une fausse conception des frontières
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-348675>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

die. Il s'agit d'abord de définir les différentes formes d'opposition et de s'interroger sur les motifs ainsi que sur les effets des révoltes. Un autre chapitre présente la structure de l'armée française de la Révolution, qui est représentative de l'époque. Les deux chapitres sont basés sur des résultats de recherches tout récentes. Voilà une nouvelle preuve que «L'histoire militaire dans le terrain» se veut, non seulement fidèle à la tradition, mais également à la recherche scientifique.

«L'opposition contre la République helvétique 1798» exploite les recherches très ré-

Engelberts, Derck; Moser, Christian; Vogel, Lukas:
«L'opposition contre la République helvétique 1798», L'histoire militaire sur le terrain 8^e cahier. Hans Rudolf Fuhrer (éditeur)

centes de Derck Engelberts sur l'armée d'occupation française commandée par le général Schauenburg, ainsi que les travaux de Lukas Vogel sur la culture populaire de la Suisse centrale de l'époque.

Dans la **documentation complémentaire**, Christian Moser distingue les différentes formes de l'opposition et se penche sur les motifs et sur les conséquences des révoltes.

La Suisse à l'ère du «couper-coller»: **Une fausse conception des frontières**

Le regroupement des cantons en régions ne répond pas forcément aux besoins de l'économie. Faute de pouvoir supprimer toutes les frontières, on pourrait par contre les rendre plus perméables.

On voit régulièrement arriver des projets de redécoupage de la Suisse. Un regroupement des cantons en sept régions – uniquement à des fins statistiques européennes dans le cadre de la nomenclature Eurostat – a même été présenté par la presse comme un avant-goût de ce que pourrait être la nouvelle structure territoriale helvétique. Objectif toujours invoqué : atteindre la fameuse «taille critique». Il est grisant de posséder ainsi la Suisse au bout de son crayon, ou plus simplement encore sur l'écran de son ordinateur !

Il n'y a pas lieu de nier les problèmes qui peuvent se poser, ni de refuser une collaboration intercantonaire qui fonctionne déjà à maints endroits et dans plusieurs domaines. La solution passe-t-elle pour autant par un simple jeu de «couper-coller» ?

Sur le plan politique d'abord, de tels bouleversements ouvrent une boîte de Pandore de revendications de toutes sortes et parfois contradictoires. Qu'on songe au canton de Zoug, qui suscite toutes les convoitises fiscales et que l'on se propose de rattacher tantôt à Zurich, tantôt à Lucerne, selon les projets. Qu'on songe que Zurich et Schaffhouse ont refusé d'être amalgamés dans le nouveau découpage statistique, et que Zurich a fini par faire bande à part. Qu'on songe au Jura bernois et au Jura indépendant depuis à peine vingt ans, dont le sort se retrouverait définitivement lié à Berne. Les subdivisions territoriales contenteront toujours certains mais en fâcheront d'autres.

Quant à l'activité économique, elle ne peut se laisser enfermer dans des frontières qui, même repoussées, même moins nombreuses, devront bien toujours passer quelque part. Entre une «Région lémanique» et un «Espace Mittelland», la Broye resterait écartelée en de multiples enclaves. Autant pour le Laufonnais et les frontières soleuroises qui sépareraient l'«Espace Mittelland» de la «Suisse du Nord-Ouest». En outre, ne courrait-on pas le risque que des entités plus grandes rendent leurs frontières d'autant moins facilement franchissables? Et combien de cantons font partie de plusieurs ensembles, de plusieurs conférences régionales? Les bonnes cartes de géographie représentent les régions économiques par de grands cercles approximatifs se recoupant de multiples manières...

Fédération patronale vaudoise